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或许没有人想到， 时隔两年重返CBA联赛舞台的孙悦，

在自己34岁的年纪，正打出职业生涯最好的表现。 在北京北
控主场对阵青岛男篮的比赛中，孙悦拿到了追平职业生涯最
高的27分，而上一次已经要追溯到2014-2015赛季的CBA总
决赛，不知不觉间，“大圣归来”的戏码正在悄然上演。

本版撰稿 本报记者 薛思佳

将时钟拨回2017年2月19日，北京
男篮主场对阵四川男篮，这一天的五
棵松座无虚席。对于主队而言，他们唯
有取胜才能进入季后赛，但命运却开
了个巨大的玩笑，四川男篮王汝恒终
场前的罚球绝杀将这支曾经完成四年
三冠壮举的球队挡在了季后赛的大门
之外，而这也出人意料地成为了孙悦
职业生涯的“断点”。

因为接受脚踝手术，孙悦的
2017-2018赛季就此报销，正在他踌躇
满志地为了新赛季而备战之时，北京
男篮却以“不适合球队战术体系”为
由，没有为他进行2018-2019赛季的注
册报名，一时间引起了外界的巨大争
议。彼时曾有媒体透露多家俱乐部曾
联系过孙悦，希望引进这位国手，但都
被北京男篮开出的巨额转会费拦在门
外，而唯一的受害者孙悦就这样度过
了连续两个赛季无球可打的日子，对
于任何一名职业篮球运动员而言，这
几乎都是一个沉重的打击，但他熬了
过来。

2019年7月2日，孙悦通过自己的
社交媒体宣布自己与北京男篮的六年
合同正式到期，正式成为一名自由球
员，并且随即加盟了由原队友马布里
执掌教鞭的北京北控，“其实有两点原
因，第一是因为北京这座城市对于我
来说有很深的感情，这里对我来说就
像第二个家乡一样。第二就是因为老
马是这支球队的主教练，鉴于我们之
前的关系，在磨合上会减少很多的麻
烦和时间，也能让我更快地去融入这
支球队。”事实上，很少有人看好复出

的前景，即使他曾经是中国篮坛最具
天赋的后卫，即使他曾经帮助过北京
男篮建立起四年三冠的王朝，但他已
经在这个赛场足足消失了两年之久，
“其实我一直没有做过‘复出’的决定，
我从来没觉得我要退役。我不想以那
样的形式去结束自己的职业生涯。之
所以回到赛场上，也是因为自己有能
力在赛场上去做到一些事情的。至于
说证明给谁看？如果非要说的话，我觉
得是证明给自己看。我会把篮球赋予
我的一切还给篮球，然后转身离开。”
二十余年的职业生涯，孙悦的身

边总是伴随着一些质疑声，但他却很
少为自己辩解过，“我觉得行动力大于
语言，别人说什么我控制不了。时间会
给所有的事情一个真正的答案，当真
相大白的时候，所有人都会知道怎么
回事，不需要去为自己辩解太多。”在
联赛赛程行将过半之际，这些质疑已
经随着孙悦的表现烟消云散，场均13.1
分、3.4个篮板、4.1次助攻和1.2次盖帽，
尽管阔别赛场两年之久，但他依旧是
这个联盟中最全面的后卫之一，在助
攻创造职业生涯新高之际，他更是除
了富兰克林之外，唯一出现在盖帽榜
前20位的后卫球员，“篮筐就是球场上
的家，怎么能不保护好自己的家呢？”
俗话说岁月催人老，但孙悦就像是神
话故事中的“齐天大圣”找到了自己的
“灵丹妙药”，成为了北京北控的定海
神针，“他是一名老将，他知道该怎么
打球。孙悦如今发挥得很好，但我一点
都不吃惊。”北京北控主教练马布里说
道。

马布里和孙悦，之于北京这座城
市而言，是当之无愧的篮球英雄，正
因如此，当两人本赛季在京城的另一
支球队北京北控携手作战之时，正如
他们的口号一般，这股“京城新势力”
正开始动摇北京首钢在首都球迷心
中的地位，而作为同组的两支球队，
“复仇”毫无疑问成为了北京德比的
主题，“我觉得这种概念都是大家炒
出来的，可能只是别人觉得我们需要
复仇，但实际上我们只是想把自己该
做的事情做好而已。”孙悦的言语中
多了一丝云淡风轻的味道，在他看
来，此刻的感恩更有意义，“我现在已
经不太去想对与错的问题，接下来就
想度过一段温馨的旅程，而不是说带
着仇恨。我们现在的这个社会多么和
谐，大家还是都正能量一点比较好。”

经过两年的沉淀和积累，相比于
外界渲染的“大圣归来”，孙悦更喜欢
用“厚积薄发”来形容自己这个赛季
的表现，而其在球场上的发挥也从另
一方面佐证了他并非是一名完全靠
天赋打球的运动员，在这重返巅峰的
背后，或许有太多不为人知的辛酸和
汗水，“天赋对我来说一直是个附加
值。现在大家看到我这么好的竞技状

态，不是说睡大觉就能做到的，只有努
力才让这些天赋变得有价值，有意
义。”孙悦说道，“别人有自己决定的权
利，我作为球员来说只能去接受，做我
自己该做的事情。我希望重新回归赛
场的自己，是准备好的自己，而不应该
是措手不及的。我觉得任何事情都是
人生最好的安排，我要做的就是在每
一阶段都尽全力去做，有些事情也不
是人为能够控制的。”

没有人知道孙悦如何度过那两
个无球可打的赛季，如何在职业生涯
的低谷中完成“重生”，但或许正是这
些经历成就了如今大放异彩的他，让
其更加珍惜在球场上的每一分每一
秒，“我没有把之前的一些经历当成
很大的成就或者里程碑。起起伏伏就
是人生，就看你怎样去面对，正确地
做出选择面对它的方式。在我的人生
中不存在所谓的终点，走过了之后，
回头看看如果是好的，再往前走可能
会遇到很多更好的其他的事情。”孙
悦说道，“人生中有很多重要的事情，
现在我不光有了家庭，也有了孩子，
也会面临很多其他领域的东西，不要
把自己局限住，要更多往前看，寻找
更多的可能性。”

强势归来，孙悦赛季至今的表现
在令人折服之际，这也让不少球迷惋
惜如果不是因为上赛季的一些场外因
素，以他目前的竞技状态完全有可能
出现在中国男篮出战篮球世界杯的名
单之列，与此同时有关其重返全明星
赛的呼声也随着他近期的出色表现愈
演愈烈，北京北控主教练马布里更是
亲自上阵为自己的爱徒拉票，“两年蛰
伏后，你强势回归。你不只是位全明
星球员，你更证明了你应该是全明星
首发。我说这些不是因为你是我的兄
弟、我的原队友或是我的球员，更是因
为你证明自己价值的信念，向质疑者
证明自己实至名归的决心。”马布里
说道。

就最新一期CBA联盟公布的全明
星首发票选情况而言，孙悦所在的北
区先发后卫被联盟中的两位“流量担
当”郭艾伦和林书豪两人牢牢掌控，想
要在最后时刻完成反超颇有些难度，
但以他近期的状态而言，孙悦有很大
的可能性以替补球员身份出现在全明
星北区的阵容中，“平常心看待这些，
结果不是我能够控制的，所以我也不
会去做太多的思考。对于我来说，现
在重要的就是赢下更多比赛。”孙悦
说道，“我觉得赢球最重要，在胜负的

基础上，其他数据都是没用的。”
作为马布里钦点的引援目标，孙

悦之于北控的作用并非简单能够用球
场上的数据来概括和形容，从某种程
度上而言，他是球队教练组中的“隐形
成员”，“对老马来说，其实今年是很困
难的一年，毕竟他在语言和思想上跟
中国教练是完全不同的。”多年共事的
经历，让孙悦成为了球员和教练之间
的桥梁，“我就是在中间做一些协调的
工作，毕竟老马有时候他要求的东西
不一样，在乎的点不一样，他肯定是有
能力的，现在就是如何把人员合理运
用好，把他的聪明才智在新的角色中
发挥出来。”
家有一老，如有一宝。从上赛季的

“副班长”一跃成为新赛季颇具“黑马”
之势的球队，除了球队在休赛期的大
幅度引援之外，孙悦如今在北京北控
中的作用不言而喻，以“状元”身份登
陆CBA联赛的王少杰就曾透露孙悦经
常会在场内外传授一些防守技巧，帮
助全队一起进步，而这些之于年轻队
员来说都是一笔宝贵的财富，“现在球
队的向心力比较统一，氛围很好，比较
团结，这是任何一支球队都必不可少
的一部分。”
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大圣归来 孙悦找到灵丹妙药
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曾经是队友，现在马布里成了主教练

时隔两年再打球， 谁能想到孙悦

的状态那么好


